
香港文匯報訊 在2008年立法會選舉中落敗的資訊科技
界候選人莫乃光，質疑以35票之差勝出的對手譚偉豪，
在選舉前違規拍了8段名為《IT達人Talk》系列廣告短片
於電視播放，因此提出選舉呈請被駁回，上訴庭其後拒
絕受理上訴。終院昨指《立法會條例》規定原訟庭可就
選舉呈請「一錘定音」作最終裁定，與《基本法》終審
權歸終院的條文互相牴觸，判莫乃光上訴得直，案件發
還上訴庭處理。

莫乃光質疑譚偉豪案准上訴
終院首席法官馬道立昨裁定《立法會條例》第67(3)條違

憲，並於判辭建議政府及立法會可考慮修例，確保對上訴

權利的限制不超過實際需要。根據《立法會條例》第67(3)
條，選舉候選人可透過選舉呈請質疑選舉結果，但條文規
定原訟法庭在審訊完結時，該裁定就是該選舉呈請受爭議
事宜的最終裁定。終院認為，條文令原訟庭可就選舉呈請
作最終定局，儼如擁有「終審權」，裁定該條文無效。

馬道立：終審權只屬終院
判辭指，今次並非合適場合決定候選人是否有上訴

權，因為案件徵結在於終院的終審權是否受到不合理的
限制。《基本法》第82條明確指出：「終審權屬於香港
特別行政區終審法院」，而《立法會條例》第64(1)條則指
明原訟庭處理選舉呈請的職能及司法管轄權與其他案件

無異，終院認為選舉呈請案的終審權應與其他案件一
樣，同歸終審法院。

答辯人譚偉豪，以及以介入人身份加入案件、代表政
制及內地事務局局長的律政司，均提出選舉呈請的情況
特殊，為了有更快捷的定案，才會把最終裁定權交予原
訟庭。

政府承諾立會選舉前修訂
不過，終院於判辭強調，要平衡公眾利益，選舉呈請

案或會提及重要的憲法爭議，讓原訟庭「一錘定音」而
堵塞上訴渠道實屬過分的限制。終院判辭又補充，性質
類似的《行政長官選舉條例》也容許候選人就原訟庭的

呈請結果直接上訴至終院。
政制及內地事務局局長林瑞麟回應時表示，特區政府

尊重終審法院的決定，希望在明年上半年提出修訂選舉
呈請的條例，並進行立法，承諾一定會在2012年立法會
選舉前作出修訂。

林瑞麟稱，當局會以終審法院的判決為依歸，並會仔
細研究判決，從而對《立法會條例》作出相關的修訂，
藉以符合終審法院的判決和《基本法》。至於過渡期安
排，林瑞麟指出，現時終審法院的判決是已宣布《立法
會條例》相關的條文不合憲，故該項條文將不再有效。

另外，終審法院亦已宣布，相關的選舉呈請除了在原
訟庭受理外，在上訴庭亦可以受理，相信司法制度已經
可以按照《基本法》來處理相關的選舉呈請。

莫乃光對判決表示歡迎，稱「我是為了爭取事實真
相，並非為了輸贏」。他說，2008年的選舉結果「可能要
拗到下屆」，相信今次是為未來的候選人爭取權利，對日
後的選舉也有指標作用。
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綜援生無學費減免 德望涉歧視
三口家月入逾7035元 不獲全費5萬資助

菲日內派員來港 交代人質事件

香港文匯報訊（記者　周婷）審計報告出爐後，直資學校的學費減免、

獎助學金撥款問題一直備受爭議。立法會帳委會昨舉行第3場聆訊，有議

員質疑部分直資學校對清貧家庭入息的要求太過嚴苛，以學費由3.5萬元至

5萬元一年的德望學校為例，若3人家庭平均月入超過7,035元，即不能獲

全費資助，另該校向家長介紹學費減免計劃的文件中，提到綜援戶「不適

用」(not eligible)於申請學費減免的計分制度，遭議員狂轟有

關寫法會誤導家長，令綜援家庭望而卻步，也帶歧視成分。

終院：選舉呈請高院「一錘定音」違基本法

中大生反雙語授課獲准覆核

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）2010年
深澳合作會議昨日在深圳舉行，深圳與澳門特區在
金融、旅遊、文化、教育等方面簽署5項合作協議。
崔世安率領的澳門政府代表團今日將轉往廣州南
沙，與廣州市領導會面及考察。

廣東省委常委、深圳市委書記王榮在會上簡介了
深圳經濟社會發展情況。他表示，深圳將在粵澳合
作的框架下繼續深化深澳合作，希望雙方進一步加
強交流，拓寬領域，務實合作，互為市場，攜手發
展，共同推動珠三角規劃《綱要》落實和區域合作
發展。崔世安亦表示，澳深兩地合作今年更加密
切，澳門願意在旅遊、高等教育等方面和深圳全面
加強合作。

澳門特別行政區經濟財政司司長譚伯源、行政長
官辦公室主任譚俊榮、行政會秘書長兼行政長官辦
公室顧問柯嵐，深圳市領導呂銳鋒、王毅、陳改
戶、吳以環出席了會議。

就直資學校「審計風暴」展開的3輪帳委
會聆訊昨舉行。議員何秀蘭表示，根據德
望學校向家長介紹學費減免計劃的文件
中，以綜援戶「不適用」(not eligible)於申請
學費減免的計分制度為由，而不為綜援受
惠學童計分以申請獎助學金，會令草根家
長被誤導。

教局不知綜援生資助源頭
教育局常任秘書長黃鴻超起初指，學費

將由政府支付，與學校撥作獎助學金的儲
備無關；但副秘書長黃邱慧清「改口」
指，當局不曾正面回應綜援學童的學費減
免問題。局長孫明揚最後承認，不知道入
讀直資的綜援學童的「學費源頭」是來自
社署抑或教局，要向社署了解。

此外，議員亦質疑德望學校的學費減免
計劃申請資格嚴苛，以一家3口為例，若家
庭月入平均超過7,035元，即不獲全費資
助，若月入10,711元至12,945元，則只可獲
50%學費減免，與昂貴學費不成比例。

社署：直資校生一般無學費津貼
德望學校昨晚發表聲明，考慮學費減免

申請並非取決於學生是否已得到綜援資
助。在現時制度下，所收綜援津貼若已包
括學費資助的學生並不符合申請學費減免
計劃的條件，但若學生所收到的綜援津貼

並不包括學費資助，他們可向校方申請減
免學費，校方會予以批准。該校承認學費
減免計劃的文件有欠清晰，會盡快修改。

社會福利署發言人指，基於政府已在中
小學實施免費教育，綜援學童已可在官津
學校接受免費教育，如家長另外選擇直資
學校，一般不會獲發放學費津貼，相關學
費減免須由直資校承擔。

22校資助不足 16校「脫罪」
另審計報告曾指出，在08/09學年間，全

港有22所直資校在學費減免、獎助學金方
面撥款不足，但原來按照教育局的準則，
同一年度因撥款不足而「罪名成立」的直
資校只得6所（見表），其餘16所學校撥款
實為足夠。

就教育局及審計署指撥款不足學校數目
相距甚大，審計署署長鄧國斌直言，雙方
的核數方法不一，並強調事前對局方的一
籃子準則不知情。署方認為獎助學金應於
開學前以「預撥」形式入帳，讓家長清楚
知道獎助學金額及名額，非像教育局，只
要求學校一年內任何時間撥款「夠數」即
為達標。帳委會議員湯家驊對其說法表示
認同，指學校應預撥款項作獎助學金，狠
批局方作出「近乎事後孔明的辯解」，又質
疑教局把關寬鬆，任由學校在最後才「砌
靚個數」以圖過關。

香港文匯報訊（記者 文森、葛沖 北京報道）中國外交
部部長助理胡正躍昨日在北京表示，菲律賓政府未來幾日
將派員到香港，交代8月發生的馬尼拉香港人質遇害事
件。香港特區政府發言人則表示，特區政府一直透過外交
部駐港特派員公署與菲律賓方面溝通，如果菲律賓政府派
員來港有關安排落實，會作出公布。

胡正躍說，中方十分關心人質事件，一直通過外交渠道
與菲律賓方面溝通，中央政府會盡最大努力，平穩地處理
好這宗香港同胞關心的事，真正維護同胞的利益，同時保
持中菲友好雙邊關係。

外交部澄清代表團赴京說法
菲律賓總統阿基諾三世12日表示，政府一個高層代表

團，預料今個星期會到北京，正式向中方遞交8名港人被
殺的馬尼拉人質事件調查報告。但胡正躍昨日在記者會上
表示，菲律賓政府未來幾天會派代表到香港交代事件，但
具體日期仍未確定，且代表不會到北京。

馬尼拉香港人質遇害事件發生於今年8月23日，槍手門
多薩劫持一輛載有香港康泰旅行團遊客的巴士，事件最終
血腥收場，警察強攻巴士擊斃槍手，導致8名人質死亡。

港更新外遊警示 菲稱意外
另外，香港保安局在網頁就菲律賓的旅遊警示增加補充

資料，指有海外國家提醒國民，菲律賓面臨恐怖襲擊的風
險，可能襲擊的地點包括旅客經常到訪的購物和會議中
心。菲律賓政府外交部發言人昨回應，指正當部分外國駐
馬尼拉大使館降低對菲律賓的外遊警示級別，港府則更新
對菲律賓的黑色外遊警示的資料，對此感到意外。該發言
人補充，菲律賓駐港領事館已獲知會，有關改動只屬「技
術性升級」。

香港保安局發言人昨表示，補充資料不是特區政府的最
新評估，指局方會致力加強網頁的參考價值及內容，目前
外遊警示制度中的60個國家，不論外遊警示是否生效，市
民均可透過網頁加入的連結，看到海外國家的旅遊建議。

■2010年深澳合作會議昨日在深圳舉行，深圳與
澳門特區在金融、旅遊、文化、教育等方面簽署5
項合作協議。 澳門新聞局網站圖片

非深戶籍個人遊細則公布
香港文匯報訊（記者 鄭海龍，通訊員 張鯤、黃碧

鋒 深圳報道）深圳市將於明日起，擴大常住深圳的
非廣東戶籍居民在深圳辦理赴香港「個人遊」簽註的
人員範圍。深圳市公安局昨講解詳情，指新政策將惠
及幾乎所有在深工作的近400萬非廣東籍人士，而對
於在深居住非廣東籍但已過退休年齡人士以及學齡兒
童的赴港手續簡化，或可能從明年開始放寬。

公安局人員介紹，凡持有1年以上的深圳市長期居
住證，屬於深圳市各級政府的聘用人員或國有、民
營、中外合資、外資企業從業人員和個體工商業主，
戶籍所在地屬於按需申領護照地區的非廣東籍深圳居
民，可以每個季度申請辦理1次「3個月1次」或「1年
1次」的個人遊簽註，每次在香港逗留不超過7天。

警方工作人員表示，目前雖然放寬了居深非廣東
戶籍居民赴港的條件限制，但對於赴港者的「其他」
條件並沒有放寬。所謂「其他」條件，是指已登記
備案的國家工作人員和未實施按需申領護照地區人
員的申請。

工作人員又指，放寬赴港遊申請後，警方會加強
內查外調防止不法分子借此出境，對於一些在香港
有打黑工等違法行為並被登記在案者，警方或將拒
絕為其辦理赴港簽註。

香港文匯報訊 香港中文大學學生會前副會長李耀基，
不滿中大將授課語言由中文改為中英文並用，申請司法
覆核，雖兩度敗訴，昨申請上訴至終院。上訴庭昨鑑於
案件涉重大廣泛利益，獲准許上訴，案件將排期審理。

李耀基一方提出6大問題要求終院釐清，當中包括

《香港中文大學條例》列出「主要授課語文為中文」，李
希望終院解釋，那是否強制的法定責任或指導性質。

大學教務委員會於2007年10月通過「雙語政策報告
書」，把授課語言由主要為中文改為中英語並用，李耀
基認為此舉違反《香港中文大學條例》而興訟。

香港文匯報訊 天主教香港教區指
《校本條例》違憲案擾攘多年，教區
先後在高等法院及上訴庭被裁定敗
訴後，昨日獲終審法院以案件涉及
公眾利益、有爭議點為由，批准上
訴至終審法院，案件將排期聆訊。
代表教區的資深大律師李柱銘表
示，法官認為上訴申請「有點機會」
勝訴，並對公眾有重大的重要性，
故批准上訴。

答辯人律政司司長的一方在庭內
重申，《校本條例》只是在原有的
教育制度上發展，教會學校成立法
團校董會後，6成的校董仍由教區人
士擔任，故相信在教育管理上並不
會出現不合作情況。

教區則指，《校本條例》違反
《基本法》第136、137及141條，指
政府應在「原有教育制度發展及改
進」，及應確保辦學團體有教育自主

權及宗教自由，律政司司長一方則
表示，《基本法》實已保障辦學團
體的有關方面，故教區所提出的上
訴理據應為錯誤。

於2004年通過的《校本條例》，規
定全港的津貼中學須成立法團校董
會，加入4成家長、教師及校友代
表，原意欲加強學校管理的透明
度，但轄下有約200間學校、為全港
最大辦學團體的天主教香港教區則
認為，《基本法》給予它們自主
權，《校本條例》會削弱它們多年
來的辦學理念及精神。

■近400萬在深圳工作的非廣東籍人士，幾乎全部
受惠於新政策。圖為金紫荊廣場。 中通社
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基督教中國佈道會聖道迦南書院

邱子文高中學校

聖保羅書院

港青基信書院

基督教崇真中學

香港華人基督教聯會真道書院

6所獎助學金撥款不足學校

註：基信、崇真及真道於06/07學年起連續3學年撥款不足，其餘學校則為
08/09學年撥款不足。

天主教反校本條例案准上訴終院

■孫明揚承認，不知道入讀直資校的綜援學童，「學費源頭」是來自社署還
是教局，稱稍後會向社署了解。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■德望學校昨
發表聲明，承
認有關綜援受
惠者申請學費
減免的指引有
欠清晰，承諾
盡快修改。圖
為該校校舍。

■國家外交部表示，菲律賓政府未來幾日將派員到
香港，交代馬尼拉香港人質遇害事件。圖為菲律賓
人員對肇事旅遊巴進行蒐證。 資料圖片

深澳合作達5協議
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